

# ふれあい

2021年  
秋号

敬老の日 ご長寿おめでとうございます

ご家族インタビュー「母の百年」

笑顔いっぱい「夏まつり」てんこ盛り

悔いのない看取りがしたい

地域医療とのつながり 田谷の里



愛生福祉会  
人財開発プロジェクト  
Human resource development project

介護職  
積極採用中  
看護職

私たちと一緒に働いて  
いただける仲間を募集しております。



各施設に直接ご連絡いただくか、ホームページからもご応募していただけます。まずはお気軽にご連絡下さい。皆様のご応募お待ちしております。

VOICE  
of persons

伊関圭吾（庄内の里）  
令和3年度入職



令和3年4月に庄内の里に入職し、沢山の貴重な体験をさせて貰っています。

今まで未熟な高校生として毎日を過ごしていましたが、現在では社会人として日々成長していくなくてはいけないと思い、先輩に支えて貰いながら日々努力しています。これから先も初心を忘れずに、毎日小さな目標を作り、先輩方を見習って、日々成長ていきたいです。

お気軽にお問い合わせください

0120-03-1165  
リクルート担当 / 水田 村尾



社会福祉法人  
愛生福祉会

法人事務局

〒462-0025 名古屋市北区鳩岡町1-7-20  
TEL 052-916-3759 FAX 052-916-3764 jimukyoku@aiseifukusikai.jp



# 悔いのない 看取りがしたい

御桜乃里居宅介護支援事業所 介護支援専門員  
下平かおり

この夏、私自身もそんな家族の一人でした。私自身、介護支援専門員としてたくさんの終末期に関わらせていただきましたが、いざ自分の父となると大きく動搖し、迷いました。本当に自宅で看取ることができたのか?と。自宅で看取るにはマンパワーが必要となります。介護する家族が倒れてしまつては本末転倒です。自宅で看取ると決めたものの、期限のわからない介護です。家族として永く一緒に過ごしたいけど、苦しい時間が続くのも辛いと複雑な心境の中、緩和ケア病棟のエン

いう想いから、がん末期など最期は自宅で看取りたいと「在宅介護」を決められるご家族が増えています。

**悔いのない看取りを**

そんなコロナ禍の今、「入院すると会えなくなる」という想いから、がん末期など最期は自宅で看取りたいと「在宅介護」を決められるご家族が増えています。

令和2年初頭から始まつた、新型コロナウイルスの大流行により、高齢者施設や医療機関を取り巻く環境は大きく変わりました。

多くの施設や機関で重症化や死亡リスクの高い高齢者を感染から守るために、面会の中止や制限がされています。リモート面会やガラス越し面会などを取り入れるなど工夫をしていますが、どうしても「見え難く、聞こえ難い」高齢者にとって、「家族と同じ場にいる」という安心感を得る事が難しい状況です。

それは「看取り期」となつた時も同様で、面会人数・回数・時間を制限され、ご本人だけでなくご家族にとつても大きなストレスとなつています。

コロナ禍だからこそ

トリーとナーシングホームの申込みも同時にを行い、や

れるところまで自宅で頑張つてみようと退院し、訪問

診療・訪問看護のサポートを受けて在宅での生活が再

開しました。

入院中は食事も進まず退院時はかなりの体重減少が

みられた父でしたが、自宅に帰つてきてからは日に日

に表情が良くなり、オリンピックの開会式と一緒に見

て卓球を応援したり、土用の丑のCMを見た時には「う

なぎが食べたい」と言って、どんぶりを抱えて家族で

食べたりもしました。本当に自宅に帰つてきて良かつ

たと思える時間を2週間ほど過ごし、父は家族の見守

る中、眠るように息を引き取りました。

## たとえばこんな選択肢

現在は在宅医療もかなり進歩していて、レントゲンやエコーなどの検査や痛みのコントロール等病院で出来る様々なことが在宅でも可能ですが、何より24時間体制でサポートして頂ける医師や看護師の方々は、家族にとつても心強い存在でした。信頼関係を築きながら大切な時間を共有してもらつたためにも、できれば当人がコミュニケーションをとれる段階から関わつてもらうなど、在宅療養を開始するタイミングはとても大切だと感じました。

私自身コロナ禍でなければ在宅を選ばなかつたと思いますが、最期を自宅で過ごせたことは、残された家族にとつても本当に良かったと思える貴重な時間であつたことは間違ひありません。お一人ずつ状況は様々ではありますが、現在の社会状況だからこそ、こんな選択肢もあると感じて頂けたら幸いです。



ご長寿 敬老の日  
おめでとうございます。



米寿88歳・卒寿90歳・白寿99歳・紀寿100歳を迎えた皆さま

| 愛生苑    |      | 鳩の丘     |     | 黒石荘    |     | 安田荘     |     | 中小田井   |     | 上大崎    |      | 白石晃子様  |      |
|--------|------|---------|-----|--------|-----|---------|-----|--------|-----|--------|------|--------|------|
| 玉置ときゑ様 | 88歳  | 長谷川てる子様 | 88歳 | 藤田弘子様  | 90歳 | 小森綱代様   | 88歳 | 川島ヤエ子様 | 88歳 | 川島ヤエ子様 | 90歳  | 川口也夫様  | 90歳  |
| 羽賀省三様  | 88歳  | 加藤紀久子様  | 88歳 | 川口儀守様  | 90歳 | 紅林末彦様   | 90歳 | 水上淑代様  | 90歳 | 水上淑代様  | 90歳  | 竹内美智子様 | 90歳  |
| 加藤洋子様  | 90歳  | 小栗 要様   | 88歳 | 佐藤ソルヨ様 | 99歳 | 相宮貴佐子様  | 90歳 | 山田 明様  | 90歳 | 山田 明様  | 90歳  | 柳井辰彦様  | 90歳  |
| 戸嶋久子様  | 90歳  | 望月文夫様   | 90歳 | 太田善子様  | 88歳 | 吉田弘子様   | 90歳 | 花輪貞良様  | 90歳 | 吉田弘子様  | 90歳  | 鈴木弘子様  | 90歳  |
| 小島金吾様  | 90歳  | 新井一代様   | 90歳 | 佐治美智子様 | 88歳 | 伊藤富男様   | 90歳 | 岡田善美様  | 90歳 | 岡田善美様  | 90歳  | 榎田辰彦様  | 99歳  |
| 岩崎辻子様  | 90歳  | 荒岡竜子様   | 90歳 | 横井豊子様  | 88歳 | 田代三枝子様  | 88歳 | 澤田房子様  | 88歳 | 澤田房子様  | 88歳  | 齊澤保江様  | 100歳 |
| 庄内の里   |      | 杉藤重昭様   |     | 伊藤トミ様  |     | 伊藤 力様   |     | 集い     |     | 森よし子様  |      | 有田節子様  | 100歳 |
| 櫻井順子様  | 88歳  | 伊藤ひさゑ様  | 99歳 | 田中幸子様  | 88歳 | 岩本武様    | 90歳 | 白石晃子様  | 88歳 | 白石晃子様  | 88歳  | 川口也夫様  | 90歳  |
| 清水順枝様  | 88歳  | 五島ハル工様  | 99歳 | 工藤益枝様  | 90歳 | 七福      |     | 水上淑代様  |     | 佐藤素子様  |      | 竹内美智子様 | 90歳  |
| 岩瀬トキ様  | 90歳  | 斎藤タツソ様  | 88歳 | 寿楽荘    |     | 山下幸子様   | 88歳 | 柳井辰彦様  |     | 加藤利一様  |      | 鈴木辰彦様  | 88歳  |
| 安井乃郷   |      | 加藤 勇様   | 88歳 | 岩田正二様  | 88歳 | 小山秋子様   | 88歳 | 近藤浪江様  |     | 鈴木静江様  |      | 小林直之様  | 90歳  |
| 小松美代子様 | 88歳  | 安藤昌子様   | 88歳 | 犬丸八重子様 | 88歳 | 五由出きよゑ様 | 90歳 | 高峰耕作様  |     | 児玉晶子様  |      | 井上和子様  | 99歳  |
| 杉野ヨネ様  | 88歳  | 岩田正二様   | 88歳 | 齋藤タカ子様 | 88歳 | 田中順子様   | 90歳 | 田谷の里   |     | 牧内エイ様  |      | 豊永千恵子様 | 100歳 |
| 原 玲子様  | 88歳  | 松葉作榮様   | 90歳 | 松田惠美子様 | 90歳 | 服部正子様   | 88歳 | 嶋 昌彦様  | 88歳 | 原孝子様   | 100歳 | 前川すみ子様 | 101歳 |
| 鈴木西二様  | 88歳  | 田中順子様   | 90歳 | 森谷 肇様  | 90歳 | 小西英子様   | 88歳 | 小澤芙美子様 | 88歳 |        |      |        |      |
| 久田美雪様  | 88歳  | 酒井洋子様   | 90歳 | 森谷 肇様  | 90歳 | 村山マサ子様  | 88歳 |        |     |        |      |        |      |
| 平山登壹代様 | 88歳  |         |     |        |     |         |     |        |     |        |      |        |      |
| 和田郁代様  | 90歳  |         |     |        |     |         |     |        |     |        |      |        |      |
| 酒井洋子様  | 90歳  |         |     |        |     |         |     |        |     |        |      |        |      |
| 桑名綾子様  | 100歳 |         |     |        |     |         |     |        |     |        |      |        |      |

料理が上手で、家族の好物の唐揚げをよく作ってくれました。どの唐揚げより美味しかったですね。身体を動かすことも好きで、93歳まで自転車で遠くに出かけていたんですよ。

百歳になられた安井乃郷の桑名綾子様のご家族にお話を伺いました。



## 寿楽荘

今年の寿楽荘の夏祭りで一番好評だったのは鰻！一色産の生鰻を炭火焼きで召し上がって頂きました。焼き具合が絶妙で身はふわふわ、皮はカリカリで、美味しすぎて忘れられない味でした。  
鰻パワーで今年は夏バテ知らず！



6月に庭にナス、きゅうり、トマトの苗を植え、成長を楽しみながら育てた甲斐あって、夏にたくさん収穫できました。採れた野菜で作った漬物や料理は絶品！

## 集い



## 鳩の丘

今年もミニ夏祭りとミニ縁日を開催しました。盛大に、とはいきませんが工夫を凝らして皆さまには楽しんでいただけたようです。来年こそはコロナが落ち着いて盛大に夏祭りが開催できるよう職員一同心から願っております。



## 田谷の里



夏祭りは多目的ホールにて、ユニット毎に少人数でゲームやアトラクションを楽しんでいただきました。恒例のソーラン節も披露しました。

さすがです  
帥匠！  
まあな！

さすらいの  
アイス売りです

こんには

御桜乃里

縁日のバルーンアートは職員たちの腕前が年々上がってきて、もはやプロ並み。夕方からは今年もベランダビアガーデンと花火大会を開催しました。



うなぎだけ  
じゃないよ～

うん、  
甘いな！

笑顔いっぱい！

夏まつり  
てんこ盛り



## はぎの

今年も恒例のスイカ割り大会を開催しました。今年のスイカは皮が厚くなかなか割れません。でもそれは美味しい証拠。みんなで叩いて少しずつ割りました。やっぱり甘くてみずみずしくて、とても美味しいスイカでしたよ。

## 地域医療との連携

田谷の里

フットケア担当看護師が来設

前年度からお世話になっている「ふくろ皮膚科」様のご紹介で「夢足・足の保健教室港南」様から3名の担当看護師に田谷の里に来設頂き、ご利用者にフットケアを実施して頂きました。

施術したご利用者からは大変好評で「初めてこんな詳しく足を見てもらってすごくうれしい」「足の爪を綺麗にしてもらったら、足がすごく上がるようになった」と、笑顔で語っておられ、改めて足のケアの大切さを知ることが出来ました。また夢足様と田谷の里の看護師同士で手技や情報の交換をしたりと、我々職員にとても大変有意義な時間を過ごす事ができました。

田谷の里はこれからも地域との繋がりを大切にし、地域に信頼される施設として精進して参ります。



協力病院より言語聴覚士が訪問

田谷の里では管理栄養士が栄養バランスを考えながら、季節を感じることのできる献立を考え、直営の厨房で調理員が手作りの料理を提供しておりますが、さらに安全かつ安心してご利用者に美味しい召し上がって頂くために、協力病院である西横浜国際総合病院と連携し、週3回、言語聴覚士に訪問していただいています。

一人ひとりの能力に合わせた最適な食事提供が出来ているのか  
評価することで、誤嚥性肺炎の予防はもちろんのこと、最期まで口  
から食事を摂るための支援へとつなげています。

- 管理栄養士が食事の様子を伝え、多角的な視点から課題を抽出。
  - 実際の食事の様子を確認し、食事の形や食器、姿勢、飲み込みを確認。また、触診により、飲み込む力を喉の動きで確認。
  - 訪問毎に管理栄養士、機能訓練指導員、看護師、歯科衛生士、介護支援専門員、生活相談員等の各専門職が集まりカンファレンスを開催、専門的かつ多角的な視点から課題解決へ導くケア内容を決定。

さんはイベント後に必ず解体してしまいます。それは来年も同じものを使って、似たような行事にならないようにするためだそうで、毎年色々考えて、変わった行事が出来るように、との思いが込められています。

今後やってみたいことを聞いたところ「古き良き時代もいいけれど、利用者様が見たこともない新しいものを見てびっくりさせたい。まだ他の施設がやったことが無い新しいことに挑戦していきたい」と意気込みを語ってくれました。今後も黒石荘のイベントは盛り上がるこじ間違もありませんのでお楽しみ期待です！

ことでした。そして、車椅子の修理や作品作りを通して多くの方と接することで他フロアの利用者様に覚えられ話しかけられるようになり嬉しかったとのことです。

せっかく時間をかけて作り上げた作品を三浦さんはイベント後に必ず解体してしまいます。それは来年も同じものを使って、似たような行事にならないようにするためだそうですが、毎年色々考えて、変わった行事が出来るように、との思いが込められています。

今後やってみたいことを聞いたところ「古き良き時代もいいけれど、利用者様が見たこともない新しいものを見せてびっくりさせたい。まだ他の施設がやったことが無い新しいことに挑戦していきたい」と意気込みを語ってくれました。今後も黒石荘のイベントは盛り上がるこじ間違もありませんのでお楽しみ期待です！



# アリ職員技列伝 その九

貢職護介莊石黑  
剛浦三

九祭

旅行がお好きで、主人と国内を車で温泉巡りをされたり、海外旅行も50回を超える程になるそうです。特に印象的だったのが弟さんと息子さんと3人で訪れたベルーのマチュピチュで『空中都市』と

高齢者住宅の同じ部屋でご夫婦で過ごされていました。特別養護老人ホームに入居されるにあたり、同じ施設で過ごせる環境を第一に考え、当時新設だった上大崎に入居申し込みをされました。希望が叶い、同じユニットのお隣同士の居室に入居されました。入居後もとても仲睦まじく、寝る時以外はほぼご主人のお部屋で一緒に過ごされていましたが、3年前にご主人は孝子さんとご家族に見守られながら旅立たれました。孝子さんは数ヵ月の間、息子さんにご主人の事を尋ねられていました。そんな孝子さんを思い、息子さんは思い出のあるご主人の居室への移動を希望されました。そして、移動



孝子さんは、大正10年（1921年）7月24日に東京都品川区に生まれ、品川で育ちました。幼い頃より手先が器用で、

実家のお兄さんが経営する工場で働いているご主人と出会い、結婚。そして2人のお子様に恵まれました。孝子さんとご主人は若い頃からとても仲が良く、いつもお互いを思いあつしていました。

で一緒に過ごされていましたが、3年前にご主人は孝子さんとご家族に見守られながら旅立たれました。孝子さんは数ヶ月の間、息子さんにご主人の事を尋ねられていました。そんな孝子さんを思い、息子さんは思い出のあるご主人の居室への移動を希望されました。そして、移動



「いただいていましたが、コロナ禍の現在はリモート面会や動画で様子をお伝えしております。息子さんより「耳が聞こえないが、リモート面会時に筆談で困った事がないかと聞いたときに、『みんなが楽しそうだから、わたしも楽しい。』と返答があり、とても安心しました。コロナ禍で会えなくなり、とても残念ですが今まで世話になつた母なので、これからも長生きしてほしいです。」とのお言葉

A black and white portrait of an elderly woman with short, light-colored hair. She has a gentle expression and is looking slightly downwards and to her left. The background is dark and out of focus.

